

sebagai perubahan tingkah laku dalam diri seseorang yang relatif menetap sebagai hasil sebuah pengalaman.

Strategi-strategi belajar mengacu pada perilaku dan proses-proses berpikir yang digunakan oleh siswa dengan mempengaruhi apa yang dipelajari, termasuk proses memori dan metakognitif. Menurut Michael Pressley yang dikutip oleh Muhammad Nur menyatakan bahwa strategi-strategi belajar adalah operator-operator kognitif meliputi strategi-strategi belajar dan diatas proses-proses yang secara langsung terlibat dalam menyelesaikan suatu tugas (belajar). Strategi-strategi tersebut merupakan strategi-strategi yang digunakan siswa untuk memecahkan masalah belajar tertentu. Sebagai contoh, siswa sering ditugasi untuk mengerjakan tugas-tugas belajar tertentu seperti mengisi suatu lembar kerja dalam pelajaran membaca atau mencari bahan sumber untuk suatu laporan tertulis.

Untuk menyelesaikan tugas-tugas belajar ini memerlukan keterlibatan dalam proses-proses berpikir dan perilaku tertentu, seperti menskim atau membaca sepintas judul-judul utama, meringkas dan membuat catatan, di samping itu juga memonitor jalan berpikir diri sendiri. Dengan demikian, agar dapat menyelesaikan tugas-tugas belajar tersebut, siswa harus menggunakan beberapa strategi belajar. Nama lain untuk strategi-strategi belajar adalah strategi-strategi kognitif, sebab

pengetahuan. Pembelajaran dengan metode yang tepat, diharapkan menjadi sarana pengembangan kemampuan berpikir siswa, sehingga meningkatkan hasil belajar.

Menurut Hisyam Zaini, dkk., strategi ini digunakan untuk mendapatkan jawaban yang dihasilkan dari kelompok kecil kemudian dilanjutkan dengan kelompok yang lebih besar sehingga pada akhirnya akan memunculkan dua atau tiga jawaban yang telah disepakati oleh peserta didik secara berkelompok. Strategi ini akan berjalan dengan baik jika materi yang dipelajari menuntut pemikiran yang mendalam atau yang menuntut peserta didik untuk berfikir analisis bahkan mungkin sintesis.

Kelebihannya metode pembelajaran snow balling diantaranya :

- a) Dalam metode ini peserta didik melakukan aktivitas membaca dan pencarian informasi
- b) Penggunaan metode *snow balling* mempunyai pengaruh yang sangat besar terhadap peningkatan kualitas pembelajaran peserta didik. Karena melalui metode diskusi model snowballing terjadi interaksi peserta didik dengan pengajar, sehingga proses belajar mengajar berjalan efektif dan respon peserta didik dalam memecahkan masalah baik yang diajukan peserta didik ataupun oleh pengajar sangat nampak ketika belajar dengan metode *snow balling*.

C. Pengaruh Penerapan Strategi Pembelajaran *Snow Ballig* Terhadap Keberhasilan Belajar PAI

Sebagian besar, strategi-strategi belajar terdiri dari pengetahuan prosedural dan pengetahuan deklaratif yang mudah dimengerti. Pengetahuan deklaratif adalah pengetahuan tentang sesuatu seperti fakta, generalisasi dan pendapat. Sedangkan pengetahuan prosedural adalah pengetahuan bagaimana melakukan sesuatu atau bagaimana siswa melakukan dialektika pemikiran dengan sesama teman dan bagaimana menyaring beberapa perbedaan pendapat yang ada untuk dicari kebenarannya. Guru menginginkan siswanya memiliki dua jenis pengetahuan ini. Mereka ingin siswanya menguasai sebagian besar pengetahuan deklaratif sehingga mereka dapat menggunakan pengetahuan tersebut untuk memahami masalah dan membuat keputusan. Mereka juga menginginkan siswanya memiliki pengetahuan prosedural yang dibutuhkan untuk melakukan suatu tindakan.

Oleh karena itu untuk mengajarkan strategi-strategi belajar tidak banyak berbeda dengan mengajarkan isi spesifik atau ketrampilan. Model pembelajaran yang tepat untuk mengajarkan strategi ini adalah model pembelajaran langsung, karena model pembelajaran langsung mengajarkan pengetahuan deklaratif dan pengetahuan prosedural yang terstruktur dengan baik dan dengan cara bertahap.

Model pembelajaran langsung dapat membantu siswa belajar ketrampilan dasar dalam memperoleh informasi yang diajarkan dengan cara

Strategi-strategi belajar mengajarkan siswa untuk belajar atas kemauan dan kemampuan diri sendiri atau dengan istilah menjadi pebelajar yang mandiri. Strategi-strategi belajar ini juga mendorong siswa untuk membiasakan belajar yang efektif dan efisien. Berdasarkan hal ini dapat disimpulkan bahwa strategi belajar sangat besar pengaruhnya terhadap hasil belajar.

Suatu proses pembelajaran dapat berhasil jika didukung oleh pemilihan metode pembelajaran yang tepat, yang sesuai dengan karakteristik materi yang disampaikan dan juga adanya dukungan atau partisipasi dari siswa. Pembelajaran di kelas masih sering menggunakan metode ceramah dan tanya jawab serta diskusi kelompok. Kegiatan pembelajaran tersebut menyebabkan aktivitas siswa masih rendah dan tidak termotivasi untuk mengeluarkan pendapat. Demikian pada saat diskusi kelompok hanya beberapa siswa saja yang aktif sedangkan siswa yang lain ramai dan berbicara dengan temannya.

Salah satu pendekatan pembelajaran yang berorientasi pada pandangan konstruktivis adalah belajar bekerja sama. Belajar model ini menggunakan perilaku bersama dalam bekerja atau saling membantu di antara sesama dalam struktur kerja kelompok. Dewasa ini terdapat berbagai model pembelajaran kooperatif yang digunakan untuk meningkatkan keterlibatan siswa dalam pembelajaran. Salah satu model

Pengamatan pengelolaan pembelajaran digunakan untuk mengukur kemampuan guru dalam mengelola strategi pembelajaran *Snow Balling*. Pengamatan dilakukan setiap kali pertemuan. Instrumen ini disusun peneliti berdasarkan langkah-langkah strategi pembelajaran *Snow Balling*. Tingkah laku guru yang menggambarkan kemampuan guru dalam mengelola strategi *Snow Balling* adalah sebagai berikut :

- 1) Pendahuluan yang terdiri dari: (a) Menyampaikan tujuan pembelajaran.(b) Memberikan motivasi kepada siswa.(c) Mengaitkan materi sekarang dengan materi yang lalu. (d) Menyampaikan strategi pembelajaran yang akan digunakan.
- 2) Kegiatan inti, yang terdiri dari : (a) Memaparkan materi secara singkat dengan ceramah atau teks. (b) Membagi siswa ke dalam kelompok kecil, untuk kemudian mendiskusikan sebuah pertanyaan. (c) Melatih *Snow Balling* : dari berbagai kelompok kecil digabungkan dengan kelompok kecil lain sehingga menghasilkan kelompok yang lebih besar untuk kemudian mendiskusikan setiap jawaban dari kelompoknya, sampai pada akhirnya setiap kelompok mempunyai jawaban yang sudah didiskusikan. (d) meminta setiap kelompok kecil memaparkan hasil jawaban yang diperolehnya. (e) Mengamati setiap siswa secara bergantian. (f) memberi kesimpulan atau tambahan tentang apa yang dijawab oleh siswa. (g) Memberi umpan balik atau evaluasi.

Dengan penafsiran nilai 'r' sebagaimana dalam table berikut:

Tabel 3.1
Tentang Interpretasi Nilai "r"

Besarnya nilai "r" product moment (r _{xy})	Interpretasi
0,00 – 0,20	Antara variabel x dan variabel y terdapat korelasi akan tetapi itu sangat lemah sehingga korelasi itu diabaikan
0,20 – 0,40	Antara variabel x dan variabel y terdapat korelasi yang lemah
0,40 – 0,70	Antara variabel x dan variabel y terdapat korelasi yang cukup/sedang
0,70 – 0,90	Antara variabel x dan variabel y terdapat korelasi yang kuat/tinggi
0,90 – 1,00	Antara variabel x dan variabel y terdapat korelasi yang sangat kuat/tinggi

Dalam rangka melindungi, membentengi dan memberikan tuntunan dan didikan agama Islam dan tata laku akhlaqul karimah, maka pada tahun 1985, Romo KH.Achmad Asrori El Ishaqy ra. merintis berdirinya Pondok Pesantren Assalafi Al Fithrah, yang berlokasi di jalan Kedinding Lor 99 Surabaya

Bangunan pondok bermula dari kediaman Hadhrotusy Syaikh KH. Achmad Asrori El Ishaqy ra. dan mushola pada tahun 1985, dan diikuti dengan 3 santri senior Pondok Pesantren Darul 'Ubudiyah Jati Purwo Surabaya (Ust. Zainal Arif, Ust. Wahdi Alawy dan Ust. Khoiruddin).

Pada tahun 1990 datanglah beberapa santri sekitar 4 santri (Abdul Manan, Ramli, Utsman dan Zulfikar), dengan kegiatan 'ubudiyah dan mengaji secara bandungan di mushola.

Dalam perkembangannya jumlah anak yang ingin mengaji dan mondok semakin banyak (25 orang), sehingga pada tahun 1994 Hadhrotusy Syaikh memutuskan untuk mendirikan Pondok Pesantren dan mengatur pendidikan agama dan umum secara klasikal.

Pondok Pesantren Asalafi Al Fithrah semakin berkembang dan dikenal di masyarakat secara luas, sehingga banyak masyarakat yang memohon Hadhrotusy Syaikh untuk menerima santri putri. Dengan dorongan dan desakan itulah akhirnya pada tahun 2003 beliau membuka pendaftaran santri putri dan terdaftarlah 77 santri putri.

Semakin banyak santri yang mondok di pesantren assalafi Al-Fitrah dan semakin pesat pula perkembangannya dengan disertai terwujudnya pendidikan secara klasikal.

Dengan bergulirnya tahun, semakin bertambah pula umur pondok pesantren assalafi Al Fithrah, terwujudlah alumni pondok pesantren assalafi Al Fitharah yang pertama kali, tepatnya pada tahun 2006. Pengurus pondok pesantren assalafi Al Fithrah merasa kebingungan untuk menentukan dalam hal legalitas ijazah yang akan dimiliki oleh alumni pondok pesantren assalafi Al Fithrah. Dengan melalui rapat marathon barulah ada keputusan pada jajaran pengurus pondok dan madrasah bahwa, pondok pesantren assalafi Al Fithrah agar alumninya mempunyai legalitas ijazah yang diakui pemerintah mengikuti Program Paket C Selama 3 tahun sambil menunggu KETMEN pendidikan yang berkaitan dengan peraturan pemerintah nomer 55 tahun 2007 tentang pendidikan diniyah.

Merasa menunggu lama dan kejenuhan yang muncul dibenak pengurus pondok dan pengurus madrasah berkaitan dengan KETMEN Pendidikan nomer 55 tahun 2007 tentang pendidikan diniyah, muncullah madrasah Mu'adalah yang setara dengan Aliyah. Setelah muncul Madrasah Mu'adalah yang setara dengan Aliyah barulah pondok pesantren assalafi Al Fithrah balik arah untuk daftar dan mengikuti pendidikan Mu'adalah yang payung hukumnya mengikuti Kementerian Agama.

Tabel 4.1

Guru MA Al Fithrah Mu'adalah Surabaya

No.	Nama Guru	Tempat Tanggal Lahir	Tahun Lahir	Pendidikan Terakhir
1	2	3	4	5
1	A. Kunawi	Batang, 17 Juli	1979	SMA/MA
2	Abd. Karim, S.Si	Gresik, 9 Desember	1981	MIPA
3	Abdul Kafi	Bangkalan, 9 September	1951	SMA/MA
4	Abdur Rosyid	Cirebon, 16 Februari	1972	SMA/MA
5	Abu Amir	Bangkalan, 22 Oktober	1983	SMA/MA
6	Ach. Ridlo	Demak, 19 Januari	1983	SMA/MA
7	Ach. Imam Bashori	Surabaya, 26 Nopember	1978	SMA/MA
8	Adenan	Bangkalan, 31 Juli	1953	SMA/MA
9	Ahmad Syathori	Cirebon, 17 September	1972	SMA/MA
10	Ahmad Zulfikar, S.T	Surabaya, 21 Februari	1978	Teknik
11	Ainul Yaqin, Spd.	Lamongan, 4 Juli	1979	Tarbiyah
12	Ainur Rochim	Demak, 2 Januari	1979	SMA/MA
13	Ali Mastur, S.Pd	Pati, 1 Januari	1982	FPBS
14	Ali Sofwan Muzani	Kendal, 28 Februari	1976	SMA/MA
15	Ali Ustman	Lamongan, 8 Maret	1980	SMA/MA
16	Badrul Chomar, S.Pd	Surabaya, 29 Juli	1984	FPBS
17	Choirus Sholihin	Surabaya, 28 Maret	1980	SMA/MA
18	Fauziyah, S.Hum	Surabaya, 18 April	1985	Humaniora

19	H. Mukhtar Ismail	Gresik, 9 Mei	1971	Dakwah
20	Imam Mustaqim AM, S.Pd	Lamongan, 7 Oktober	1968	FKIP
21	Imam Rohli Mubin, S.H	Surabaya, 11 Nopember	1966	Hukum
22	Khoiruddin	Gresik, 1 Januari	1970	SMA/MA
23	M. Taufik bin D Sutisna	Cirebon, 18 Juni 1975	1975	SMA/MA
24	Marrya Yunita Inrawati, S.H	Gresik, 27 Juni	1977	Hukum
25	Moch. Yasin, S.Pd	Bojonegoro, 13 Desember	1970	Bhs.&Seni
26	H. Moh Sholeh	Bangkalan, 30 Juni	1968	SMA/MA
27	Mohamad Kussairi	Surabaya, 19 Juni	1983	SMA/MA
28	Mohamad Musyafa', S.Pd.I	Batang, 29 Juli	1973	Tarbiyah
29	M. Nur Hasyim, S.Th.I	Pati, 28 Februari	1982	Ushuluddin
30	Mohammad Wahdi	Bangkalan, 17 Juni	1968	SMA/MA
31	H. Mohammad Zainul Arif	Gresik, 12 Februari	1964	SMA/MA
32	Mustakim	Gresik, 8 Sptember	1979	SMA/MA
33	Nanang Rusdianto, S.E	Gresik, 29 September	1980	Ekonomi
34	Nashiruddin	Bangkalan, 5 Januari	1980	SMA/MA
35	Nasiruddin, S.Pd	Bangkalan, 24 Juni	1968	Keguruan&IP
36	Pratama Surya Bagus K	Surabaya, 29 April	1986	SMK
37	Qurrotu Aini, S.Si.	Kediri, 22 September	1974	MIPA
38	Drs. H.Shofwan Hasan	Lamongan, 1 Januari	1961	Ushuluddin

B. Penyajian Data

Dalam sub bahasan ini penulis sajikan hasil angket yang telah penulis sebarakan pada 39 responden yaitu tentang pengaruh strategi pembelajaran *Snow Balling* terhadap keberhasilan belajar Mata Pelajaran Fiqih di MA Al Fitrah Mu'adalah Surabaya.

Untuk mendapatkan hasil jawaban angket, langkah yang telah di tempuh adalah menyebarkan angket kepada responden yang sebanyak 39 siswa. Setelah angket disebarakan dan dijawab oleh responden, maka pada tahap berikutnya adalah penarikan angket dan diadakan penilaian masing-masing alternatif dengan ketentuan sebagai berikut :

1. Pilihan (a) dengan pilihan nilai 3
2. Pilihan (b) dengan pilihan nilai 2
3. Pilihan (c) dengan pilihan nilai 1

Adapun agar penyajian data lebih praktis, variabel yang ada dikemukakan dalam bentuk kode-kode yang dimaksud adalah untuk hasil angket tentang strategi Pembelajaran *Snow Balling* diberi tanda x (variabel X), sedangkan keberhasilan belajar mata pelajaran Fiqih diberi kode y (variabel Y), data lengkapnya dapat dilihat pada tabel berikut:

Tabel 4.7**Daftar Nama-Nama Responden Kelas XI A**

NO	Nama	Nilai Angket (X)
1	Abdur Rohman	24
2	A. Hasan Basri	28
3	A. Fawaid	21
4	Abdul Mujib	29
5	Abdul Rouf	27
6	Abdul Ghoni	29
7	Abdul Hatib	30
8	Abdul Manan	28
9	Abdul Wahid	28
10	Aditya Erfanta	29
11	Ahib Mubarraqin	26
12	Ahmad Mustafid	21
13	Ahmad Hantoyo	25
14	Akrom Sa'id	25
15	Ali Bahruddin	20
16	Doni Aditiya Utama	19
17	Doni dermawan	20
18	Dwi Ardiansyah	25
19	Faisol Fahmi	24
20	Fathur rozi	28
21	Fiqi Maulana	28

kritik untuk "r" 1% maupun 5% diperoleh. Adapun hasil analisis adalah 0,83.

Berdasarkan hasil kesimpulan, maka dapat ditetapkan bahwa semakin tinggi tingkat pengaruh strategi pembelajaran *Snow Balling*, maka semakin tinggi pula keberhasilan belajar mata pelajaran fiqih di MA Al fitrah Mu'adalah Surabaya.

- E.bell Gredler, Margaret. 1991. *Belajar dan Membelajarkan*. Jakarta: Rajawali
- Ghafur, Muhaimin dan Rahman, Nur Ali. 1996. *Strategi Belajar Mengajar (Penerapan dalam Pembelajaran Pendidikan Agama*. Surabaya: CV. Citra Media
- Hadi, Sutrisno 1991. *Metodologi Research*. Yogyakarta: Andi Offset
- Imron, Ali. 1996. *Belajar dan Pembelajaran* . Jakarta: Pustaka Jaya
- Majid, Abdul dan Andayani, Dian .2004. *Pendidikan Agama Islam Berbasis Kompetensi*. Bandung: Rosda
- MPR. 1999. *GBHN*. Surabaya: Apollo
- Nur, Muhammad. 2004. *Strategi-strategi Belajar*. Surabaya : Unesa Pusat Sains dan Matematika Sekolah
- Nata, Abuddin . 1997. *Filsafat Pendidikan Islam 1* . Jakarta: Wacana Ilmu
- Nasir, Moh. 1992. *Metode Penelitian* . Jakarta: Ghalia Indonesia
- Poerwadarminta, W.J.S, 1999. *Kamus Besar Bahasa Indonesia*, Jakarta: Balai Pustaka
- Rukmana DW , Nana. 2006. *Strategic Partnering for Educational Management* . Bandung: Februari
- Ramayulis. 2005. *Metodologi Pendidikan Agama Islam*. Jakarta: Kalam Mulia
- Silberman, Melvin L . 2004. *Active Learning 101, Cara Belajar Siswa Aktif* . Bandung: Nusa Media
- Sanjaya , Wina 2002. *Strategi Pembelajaran Berorientasi Standar Proses Pendidikan*. Jakarta: Rineka cipta

- Sadiman, Arief S. et al. 2003. *Media Pendidikan Pengertian, Pengembangan dan Pemanfaatannya*. Jakarta: Raja Grafindo Persada
- Slameto. 1991. *Belajar dan Faktor-faktor yang memengaruhinya* . Jakarta: Rineka Cipta
- Sudjana, Nana. 2000. *Dasar-dasar Proses Belajar Mengajar* . Bandung: Sinar Baru
- Tim dosen IAIN Sunan Ampel Malang 1996. *Dasar-dasar Kependidikan Islam* . Surabaya: Karya Abditama
- Undang-undang RI. 2006 *Sisdiknas*. Bandung: Citra Umbara
- Widada, Wahyu .2002. *Pendekatan-pendekatan dalam Pembelajaran Matematika* . Surabaya: UNESA- University Press
- Zaini, Hisyam Zaini dkk. 2007. *Strategi Pembelajaran Aktif* . Yogyakarta: CTSD
- Zaini, Hisyam, Munthe, Bermawy dan Aryani, Sekar Ayu 2007. *Strategi Pembelajaran Aktif*, Yogyakarta: CTSD, cet-6, 2007
- Zuhairi. 1993. *Metodologi Pendidikan Islam*. Solo : Ramadhani
- <http://www.recofec.org//site//fileadmin/docs/CABS/manuals/Bab11.pdf>
- <http://www.recofec.org//site//fileadmin/docs/CABS/manuals/Bab11.pdf>
- <http://www.recofec.org//site//fileadmin/docs/CABS/manuals/Bab11.pdf>
- <http://72.14.235.104/search/q=cache:cfKU8SZbpMKJ:www.pikiran-rakyat.com/cetak/2006/062006/geulis/konsulpaedagogi.htm+metode+partisipatori&hl=en&ct=clnk&client=opera>
- <http://duniakeperawatan2011.blogspot.com/2011/05/metode-dan-media-promosi-kesehatan.html>